

La Enfermería después de la pandemia: una mirada retrospectiva desde Iberoamérica

Nursing after the pandemic: a retrospective look from Ibero-America

Juan Francisco Hernández (*)

(*) Profesor Universitario. Facultad de Ciencias de la Vida y la Salud – Universidad Autónoma de Entre Ríos (UADER).
hernandez.juan@uader.edu.ar



Fecha de recepción: 29 de agosto de 2025.

Fecha de aceptación: 10 de octubre de 2025.

Catalogación realizada en la biblioteca, descriptores tomados del DeCS-MeSH (Descriptores de Ciencias de la Salud - <https://decs.bvsalud.org/>)

Citación según normas APA:

Gudiño Cejudo, M. R. y Ramacciotti, K. (2025). La enfermería después de la pandemia: una mirada retrospectiva desde Iberoamérica. *Imago Mundi*

COMENTARIO

A través de la compilación de historias particulares de México, Argentina, Brasil, Colombia, España y Perú, esta obra rescata y reflexiona acerca de las experiencias vividas por el personal de enfermería durante la pandemia de COVID-19, haciendo visible el protagonismo adquirido en este contexto extraordinario por los enfermeros y las enfermeras, ubicando su accionar en el foco de la emergencia sanitaria, permitiendo recordar vivencias de una época tan singular en la que el personal sanitario debió enfrentar, a su vez, en una conjugación inevitable con los roles que cada uno ocupa en la sociedad (como padres/madres, hijos, vecinos).

Mediante una narrativa profunda y sensible se vislumbran varias de las dificultades con las que se enfrentó el sector de salud ante esta situación particular vivida en todo el mundo. Fueron muchos los obstáculos a sortear, desde el escaso personal con jornadas laborales largas y con sueldos no acordes, hasta la falta de insumos esenciales y precarias condiciones de protección personal, además de provocar un profundo impacto emocional la pérdida de colegas, familiares y amigos. Cada una de las experiencias relatadas provoca un inevitable análisis, evocando recuerdos que permanecen en la memoria, experiencias que forjaron el temple del personal, lo vivido en ese momento exigía aprendizaje a diario, poner en tensión viejas prácticas y confrontarlas con nuevas situaciones nunca vividas. Todo esto en un contexto muchas veces confuso, de aislamiento, con exceso de información, análisis y a la vez con la consigna del tra-

bajo en conjunto como sociedad y específicamente como parte de una comunidad que exigía respuestas ante tanta confusión provocada por una de las crisis mundiales más importantes de los últimos tiempos. Allí aparecía, en conjunto con otros profesionales sanitarios, la imagen de la Enfermería como se la vio en sus inicios: acompañando a quien sufre, iluminando con la luz del cuidado humanizado y trabajando hasta el límite de su propia fuerza.

Son 13 los/las autores/as de Iberoamérica que han investigado y reflexionado acerca de este tema, quedando diagramada la obra por una introducción y los siguientes seis capítulos:

Introducción : Registros para recordar los efectos sociales de la pandemia de COVID-19.

Capítulo 1 : La Jefa Fabiana y Jorge Gómez El Calavera, voceros mediáticos del personal de enfermería en México.

Capítulo 2 : Más allá del miedo: estrategias de la enfermería en Argentina

Capítulo 3 : Os desafios da enfermagem em unidades de terapia intensiva no Sul do Brasil

Capítulo 4 : Cuidados y autocuidados en la enfermería en Perú

Capítulo 5 : Enfermería y protesta social en Colombia

Capítulo 6 : Aportes y desafíos de la enfermería: imágenes y voces en España